
К высотам познания
Многолетние богатейшие традиции нашли свое отра

жение в эмблеме и флаге университета. Идея единства, 
общности преподавателей, сотрудников и студентов в 
стремлении к  новым вершинам знаний лежит в основе 
символики.
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Ш  ШЩЩ, Александр Михайлович Радьков,

Министр образования Республики Я ■*' "  Ї  Беларусь, выпускник 1973 г.Шг #
Думаю, у меня есть основания 

сказать, что наш Университет даёт 
А  ■ | w  прочные основы знаний, позволя- 

. . /  яШ В в^, ющие достаточно уверенно себя
І  і  чувствовать в лю бой жизненной
А 1 I  - ситуации. Правда, при одном усло- 

я к  вии -  если ты сам хочешь эти знания
йШ-шй взять!

Выдаецца з мая 1996 г. Перыядычнасць -  1 раз у месяц

Уважаемые преподаватели, сотрудники и студенты 
Могилевского государственного университета 

имени А.А. Кулешова!
Могилевский городской исполнительный комитет позд

равляет вас с замечательным событием -  95-летием со дня 
основания вуза!

Примите слова благодарности за тот вклад, который вы 
вносите своим трудом в дело развития и процветания нашего 
города, области и всей Беларуси!

Начав свою историческую биографию еще до Октябрьской 
революции, вуз рос, развивался, укреплял свои позиции 
в национальной системе педагогического образования 
Республики Беларусь.

Трудности становления, военные годы и послевоенная 
разруха стали частью биографии вашего учебного заведения, 
потребовали огромного гражданского мужества от всего 
педагогического коллектива.

Высококвалифицированный профессорско-преподава
тельский коллектив, современная учебная нематериальная 
база, успехи и достижения ученых, студентов, выпускников 
позволяют МГУ им. А.А. Кулешова быть в числе самых пре
стижных вузов нашей страны.

Педагогический коллектив вашего университета отличает 
высокий профессионализм, интеллектуальный поиск, твор
чество, стремление к совершенствованию. Особой благо
дарности заслуживает работа по воспитанию студентов в 
лучших традициях классического университета. Недаром из 
стен вашего вуза вышлортолцко замечательных педагогов, 
ученых, государственныхдеятелей, представителей творчес
ких союзов. Диплом, полученный в МГУ им. А.А. Кулешова, 
всегда являлся своеобразной гарантией качества не просто 
грамотного и увлеченного своим делом специалиста, но и 
искренне преданного своей Родине гражданина.

Желаю всем вам здоровья, удачи, неиссякаемой энергии. 
Пусть новые научные открытия, творческие достижения, 
успехи в работе всего коллектива будут столь же весомы и 
стабильны, как и прошедшие 95 лет!

В.И. ШОРИКОВ, 
председатель Могилевского городского 

исполнительного комитета.

У важ аем ы е преподават ели, 
сот рудники и  студенты!

Сердечно поздравляю вас от имени Могилевского об
ластного исполнительного комитета с 95-летием со дня 
основания вуза.

Вам есть что вспомнить, есть чем гордиться.
За эти годы университет прошел большой путь от учитель

ского института до высшего учебного заведения, престиж 
которого широко известен не только в нашей стране, но и 
далеко за ее пределами.

В стенах вашего учебного заведения выросли тысячи 
высококвалифицированных специалистов, плодотворно 
работающих в органах образования, культуры, научных и 
государственных учреждениях.

Многие известные политики и талантливые руководители 
с гордостью называют университет своей «alma mater» и 
связывают с ним истоки формирования своего характера и 
профессиональных достижений.

Достойно представляет свое учебное заведение и нынеш
няя студенческая молодежь, которая постоянно участвует в 
республиканских и международных научных конференциях, 
различных воспитательных программах, спортивных сорев
нованиях.

Профессорско-преподавательский коллектив вуза, 
находясь в постоянном творческом поиске, успешно ре
шает государственные задачи. Все это создает реальные 
предпосылки для дальнейшего развития университета как 
ведущего образовательного, научного и культурного центра 
Могилевской области.

Крепкого вам здоровья, счастья, семейного благополучия, 
воплощения в жизнь всех замыслов и начинаний. Пусть и в 
будущем Могилевский государственный университет про
должит добрые традиции и приумножит свои достижения на 
благо нашей Беларуси.

В. В. КРАВЦОВ, 
первый заместитель председателя 

Могилевского областного 
исполнительного комитета.
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д зяр ж а ўн ы  у н і- 
в е р с і т э т  ім я  

А .А . К у л я ш о в а  
з ’яўляецца адным 
са старэйшыху на
тай  краіне. Ён вяд- 
зе свой радаводад 
М агілёўскага на- 
стаўніцкага інсты- 
тута, які распачаў 
сваю дзейнасць у

далёкім 1913 годзе. За 95 гадоў сваёй пачэснай, але і скла- 
данай гісторыі ў бурлівым дваццатым стагоддзі калектыў 
установы наладжваў вучэбна-выхаваўчы працэс, падрых- 
тоўку педагагічных кадраў вышэйшай кваліфікацыі, развіваў 
матэрыяльную базу. Пашырэнне маштабаў і змястоўнага 
боку дзейнасці дазволіла універсітэту набыць статус буйной 
установы адукацыі, якая станоўча ўплывае на рознабаковае 
жыццё Магілёўскай вобласці.

Кожная эпоха пакінула свой след у гісторыі універсітэта. 
За гэты час у ім было падрыхтавана болыи за 53 тысячы 
спецыялістаў для органаў народнай адукацыі, культуры, на- 
вуковых і дзяржаўных устаноў краіны. Сярод яго выпускнікоў
-  першы Прэзідэнт Рэспублікі БеларусьА.Р. Лукашэнка, Героі 
Савецкага Саюза і Героі Сацыялістычнай працы, больш за 300 
заслужаных настаўнікаўі выдатнікаўасветы краіны, знакамітыя 
вучоныя, дзяржаўныя і грамадскія дзеячы, спартсмены-чэм- 
піёны Еўропы, свету і Алімпійскіх гульняў.

Сёння наш універсітэт дынамічна развіваецца і з ’яўляецца 
буйным навукова-адукацыйным і культурна-асветніцкім цэнт- 
рам, які мае прызнанне не толькі ў Беларусі, але і за яе межамі. 
На дзённай і завочнай формах навучаецца каля 9 тысяч студэ- 
нтаў, на 38 кафедрах працуе каля 430 штатных выкладчыкаў. 
У склад універсітэта ўваходзяць 10 факультэтаў, інстытут 
павышэння кваліфікацыі і перападрыхтоўкі кадраў, магістра
тура і аспірантура, Горацкі педагагічны і Магілёўскі сацыяльна- 
гуманітарны каледжы. Сучасная вучэбна-матэрыяльная база 
ўключаеўсябеб вучэбныхкарпусоў, аграбіястанцыю“Любуж” , 
3 спартыўныя комплексы, стадыён, 7 інтарнатаў, санаторый- 
прафілакторый, 3 студэнцкія сталовыя, музейны комплекс, 
бібліятэку з фондам больш за 650 тысяч экземпляраў, болыи 
за 200 вучэбных кабінетаў і лабараторый і г.д.

Навуковыя работы супрацоўнікаў неаднаразова адзна- 
чаліся на дзяржаўным узроўні і маюць прызнанне ў свеце. За 
апошнія 10 гадоў вучоныя універсітэта паспяхова абаранілі 82 
кандыдацкія і 8 доктарскіх дысертацый, у 2 разы павялічыўся 
аб’ём друкаванай прадукцыі рэдакцыйна-выдавецкага цэн- 
тра. Універсітэт паспяіхова пашырае супрацоўніцтва з ВНУ 
Расіі, Украіны, Малдовы, Польшчы, Літвы, Швецыі і іншых 
краін свету.

Калектыў універсітэта ўносіць важкі ўклад у развіццё аду- 
кацыі, навукі і культуры нашай краіны. Мы ўпэўнена глядзім у 
будучыню і гатовы да супрацоўніцтва і партнёрства.

К.М. БАНДАРЭНКА, 
рэктар Магілёўскага дзяржаўнага 

універсітэта імя А.А. Куляшова.

4 верасня пачаліся ўступныя 
экзамены. Са 163 прэтэн- 

дэнтаў было адабрана 
35 перш акурснікаў.

Дырэктарам устано
вы, у якой працавала
9 выкладчыкаў, стаў 
кандыдат багаслоўя 
У.М. Тычынін.

'А ‘ f?., Першы выпуск

Р настаўнікаў у коль- 
касці 33 чалавек ад- 
быўся ў 1916 г.

Дзякуючы велі- 
зарным намаганням 
і самаадданай пра
цы супрацоўнікаў.
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тэхнікум. Такая перспектыва не зада- 
вальняла ні выкладчыкаў, ні студэнтаў. 
Самаахвярная і энергічная дзейнасць 
калектыву прывяла да перамогі, і 
інстытут застаўся ў Магілёве. Тым не 
менш, востры фінансавы і сацыяльна- 
эканамічны крызіс пасля заканчэння 
грамадзянскай вайны прывёўу 1923 г. 
да часовага закрыцця інстытута.

Рост у 20-я гг, колькасці навучаль- 
ных устаноў патрабаваў тэрміновага 
паляпшэння сістэмы падрыхтоўкі 
педагагічных кадраў, і 1 кастрычніка
1930 г. дзейнасць “ Магілёўскага 
дзяржаўнага педагагічнага інстытута” 
ў складів гісторыка-эканамічнага і 
літаратурна-лінгвістычнага аддзя- 
ленняў была адноўлена. У наступным
1931 г. інстытут атрымаў трохпавяр- 
ховы будынак па вул. Ленінскай, 35. 
Паступова былі адкрыты педагагічны 
рабфак, вячэрняе і завочнае аддзя- 
ленні.

У 1934 г. было прынята рашэн- 
не аб пераўтварэнні аддзяленняў 
інстытутаў профільныя факультэты з

чатырохгадовым тэрмінам навучання. 
Такіх. спачатку было ўтворана тры: 
гістарыч.ны, геаграфічны, мовы і лі- 
таратуры (рускае і беларускае аддзя- 
ленні). 3 1934г. выкладчыкі істудэнты 
пачалі геаграфічнае, гістарычнае і 
фалькпорнае вывучэнне Магілёўскага 
рэгіёну. Да 1935 г. толькі на дзённым 
аддзяленні колькасць студэнтаў вы- 
расла да 800 чалавек.

Узмацненне ў 1930-я гг. бараць- 
бы з “ворагамі народа” не абышло 
педінстытут. Выключэнні з партыі, 
звальненні з працы і арышты выклад- 
чыкаў (і перш-наперш, гісторыкаў) 
установы прывялі да таго, што ў 
інстытуце ў 1935 востра не хапала, 
а ў 1936-1938 гг. практычна не за
сталося сваіх лектараў-гісторыкаў. 
Неўкамплектаванасць кадрамі пры- 
водзіла да зрыву заняткаў, вычыткі 
лекцый Іншагароднімі, у тым ліку 
ленінградскімі, выкладчыкамі. 3-за 
знішчэння “шкодніцкіх кніг ворагаў

народа востра не хапала гістарычнай 
літаратуры.

У 1937 г. пры педінстытуце ства- 
раецца настаўніцкі інстытут з двух- 
гадовым тэрмінам навучання, які 
рыхтаваў настаўнікаў для няпоўнай 
сярэдняй школы, аўнаступным годзе 
была адкрытааспірантура. Напачатку 
1940-х гг. на дзённым і завочным 
адцзяленнях навучалася больш за 2 
тысячы студэнтаў і працавала каля 
70 выкладчыкаў. Побач з вучэбным 
корпусам быў пабудаваны чатырохпа- 
вярховы прасторны інтарнат, мелася 
вялікая бібліятэка, спартыўная зала і 
стралковы цір, добра абсталяваныя 
кабінеты і лабараторыі.

У пачатку Вялікай Айчыннай вайны 
Магілёўскі педагагічны і настаўніцкі 
інстытуты планавалася эвакуіраваць 
на Урал у г. Чалябінск. Але вывезці 
калектыў і абсталяванне не удало
ся. На тры гады акупацыі Магілёва 
нацысцкімі захопнікамі заняткі ў 
інстытуце прыпыніліся. Лёс раскідаў 
выкладчыкаў і студзнтаў па франтах 
і дарогах вайны. Не да ўсіх ён быў 
літасцівым. Тым не менш, праз ме
сяц пасля вызвалення Магілёва ад 
нямецка-фашысцкіх захопнікаў (19 
ліпеня 1944 г.) вьіканаўчы камітэт 
Магілёўскага абласнога Савета дэпу- 
татаў працоўных і бюро Магілёўскага 
абласнога камітэта КП(б) Беларусі 
прынялі сумесную пастанову “Аб 
аднаўленні работы Магілёўскага 
педагагічнага і настаўніцкага інсты- 
тутаў” . У адпаведнасці з пастановай 
№ 423 Савета Народных Камісараў 
Беларускай ССР ад 24 ліпеня 1944 г. 
яны пачыналі нанава сваю дзейнасць 
у складзе гістарычнага, мовы і літара- 
туры і геаграфічнага факультэтаў.

Адраджэнне інстытута адбыва- 
лася ў вельмі складаных умовах. 
Перададзеныя будынкі былі ў гады 
вайны моцна пашкоджаны і патраба- 
валі складанага рамонту. Не хапала 
абсталявання, падручнікаў, кадраў.

Тым не менш, 16 лістапада рэгуляр- 
ныя заняткі аднавіліся. Яны праходзілі 
ў сярэдняй школе, педагагічным вучы- 
лішчы, студэнцкім інтарнаце.

За першыя дзесяць пасляваенных 
гадоў інстытут падрыхтаваў 3500 на- 
стаўнікаў. У ім працавалі факультэты 
фізіка-матэматычны (з 1949 г.), мовы і 
літаратуры, гістарычны і геаграфічны. 
Два апошнія былі з 1956 па 1963 г. 
аб ’яднаны ў адзін. У 1958 г. быў 
адкрыты яшчэ адзін факультэт -  пе
дагогію і методыкі пачатковага наву
чання. ВНУсталааднойзбуйнейшыху 
рэспубліцы. У 1959 г. было завершана 
будаўніцтва інтарната са сталовай па 
вул. Ланінскай, а ў 1971 г. пабудава
ны новы вучэбны корпус, сталовая і 
спартыўны комплекс, а пазней і новы 
інтарнат па вул. Касманаўтаў.

У 1978 г. калектыў педінстытута 
рыхтаваўся адсвяткаваць сваё 60-год- 
дзе. Пры падрыхтоўцы да юбілею быў 
адкрыты музей гісторыі інстытута. 
Савет Міністраў Беларускай СССР 8 
верасня 1978 г. прыняў пастанову ‘Аб 
увекавечанні памяці народнага паэта 
Беларусі Аркадзя Аляксандравіча 
Куляшова” . Пастанова прадпісвала 
прысвоіць імя паэта Магілёўскаму

дзяржаўнаму педагагічнаму інстытуту 
і Саматэвіцкай сярэдняй агульна- 
адукацыйнай школе Касцюковіцкага 
раёна Магілёўскай вобласці. 3 гэтага 
часу наша ўстанова афіцыйна пачала 
называцца “ Магілёўскі дзяржаў- 
ны педагагічны інстытут імя А.А. 
Куляшова” .

3 1980 г. у інстытуце былі створа- 
ны факультэты дашкольнага выха- 
вання (зараз педагогікі і псіхалогіі 
дзяцінства), пачатковай ваеннай 
падрыхтоўкі і фізічнага выхавання 
(зараз фізвыхавання), у 1990 г. -  бія- 
лагічны, цяпер- прыродазнаўства, 
у 1997 г. -  факультэт даінстытуцкай 
падрыхтоўкі і прафарыентацыі. У 
снежні 1991 г., пасля шматгадовага 
перапынку, зноў была адкрыта ас
пірантура. У 1996 г. выйшаў першы 
нумар уласнага перыядычнага вы- 
дання “Педагог”, якое праз годпачало 
называцца “Універсітэцкі веснік” . 
Лагічным вынікам развіцця ўстановы 

. пасля правядзення дзяржаўнай акрэ- 
дытацыі стала пераўтварэнне 30 чэр- 
веня 1997 г. педагагічнага інстытута 
ва універсітэт.

Пасля атрымання новага статусу 
наша навучальная ўстанова, якая 
доўгі час была поліпедагагічнай, пача
ла падрыхтоўку спецыялістаў і для ін- 
шых галін народнай гаспадаркі. Сёння 
універсітэт з ’яўляецца буйнейшай 
вышэйшай навучальнай установай 
г. Магілёва і працягвае развівацца. 
3 1998 г. у ім друкуецца навуковы і 
метадычны часопіс “Веснік МДУ імя 
А.А. Куляшова” . У гэтым жа годзе ад
крыты факультэты эканомікі і права, 
замежных моў. Пры універсітэце з 
2000 г. дзейнічае інстытут павышэн- 
ня кваліфікацыі і перападрыхтоўкі 
кадраў. Сёння вауніверсітэце працуе 
больш за 430 штатных выкладчыкаў, 
з якіх каля 200 маюць навуковыя сту
пені і званні, навучаецца каля 9000 
студэнтаў, з іх каля 4300 на дзённым 
аддзяленні.

Які след у маім жьіцці пакінуў 
універсітэт? Можна адказаць адной 
фразай -  тэта і ёсць маё жыццё.

У далёкім 1972 годзе пасля дэ- 
мабілізацыі з арміі па падказцы 
свайго дырэктара школы, які ў свой 
час закончыў філалагічны факультэт 
нашага тады яшчэ педінстытута, 
я накіраваў па пошце дакументы 
ў прыёмную камісію. А па пошце 
таму, што сам я з Гродзеншчыны 
( як пісаў мой зямляк, сусветна 
вядомы польскі пісьменнік Адам 
Міцкевіч, “Наваградчына, краю мой 
любы”). І вось з той пары я пачаў 
прырастаць душой да Магілёўскага 
краю. У сценах інстытута мне па- 
шанцавала вучыцца на філолага- 
педагога ў такіх вядомых вучоных, як
А.Л.Юрэвіч, Р.Н.Клюсаў, Я.К.Усікаў, 
М .П .Луф ераў, М .В .Абабурка, 
М.А.Аўласевіч, В.І.Атрашкевіч, 
С .Я .К е ч ы к , В .Ф .Ш а б а л ін а . 
Л.Г.МІроненка, В.Е.Стальмахоў, 
Б.С.Бесчарэўных і інш. Дзякуючы 
гэтым высакародным людзям ішло 
маё фарміраванне як спецыяліста. 
На выпускным IV курсе філфа- 
ка па просьбе абласнога ўпраў- 
лення адукацыі выехаў працаваць

Мікола Пятровіч БУЗУК,  
прарэктар па вучэбнай рабоце, 
кандыдат філалагічных навук, 
выпускнік 1976 г.
па спецыяльнасці настаўнікам у 
Макранскую СШ Касцюковіцкага 
р-на (на жаль, сёння няма ні той 
школы, ні самой в.Мокрае пасля 
Чарнобыльскай бяды). Менавіта тут 
я ўпершынюадчуў, што не памыліўся 
ў жыццёвым і прафесійным выба- 
ры. На размеркаванні Дзяржаўная 
камісія прапанавала мне застацца 
працаваць асістэнтам кафедры 
беларускай мовы. І вось ca жніўня 
1976 года я выкладчык нашага 
універсітэта. Нізка кланяюся сваім 
калегам кафедралам М.В.Абабурку,
С.Я.Кечык, У.А.Лядоўскаму, дзканам 
філфака А. П .Варонінай (Куцаковай),
В.А.Купрэенку, Б.С.Бесчарэўных за 
той клопат і апеку, якія яны праявілі 
ў маім станаўленні як выкладчыка
і філолага-спецыяліста вышэйшай 
кваліфікацыі. За трыццаць з лішнім 
гадоў работы ў нашым універсітэ- 
це я прайшоў амаль усе ступенькі 
выкладчыцкай і адміністрацыйнай 
лесвіцы. У свой час паступілі і вы- 
вучыліся ў нашым універсітэце мае 
дзеці, і я ніколькі не шкадую, што 
яны не закончылі сталічныя ВНУ, 
таму што маю гонар сцвярджаць: у 
нас склаліся грунтрўныя навуковыя 
школы, цудоўны прафесарска-вы- 
кладчыцкі калектыў, якому па плячы 
рашэнне самых важных задач. Мы 
маем вялікую гісторыю і сваетрады- 
цыі. У пярэдадзеньслаўнага юбілею 
нашай навучальнай установы хачу 
пажадаць усім нам: калегам, суп- 
рацоўнікам, маім сябрам і асабліва 
студэнтам -  здароўя, аптымізму, 
упэўненасці ў сваіх сілах і магчы- 
масцях.

Яков Григорьевич РИЕІ■>, завМ  
дующий кафедрой в с е р ^ ^ ^ ж ш  
истории, доктор и с гори 
наук, выпускник 1969 г.

Это  путевка в ж изнь и 
во зм ож н ость  делиться  
накопленны ми  знани  я - 
мй с  молодежью .

К высотаі¥і познаішя
Продолжение. Начало на 1-й стр.

Эмблема представляет собой французский щит, в зо
лотом поле которого изображен стебель королевского 
папоротника с тремя черешками. Два боковых черешка 
с зелеными листьями (вайями), центральный увенчан 
красной трехчастной метелкой. Щит обрамлен двумя 
зелеными лавровыми ветвями, увитыми и соединенными 
лентой, имеющей цвета флага университета с надписью 
«Магілеўскі дзяржаўны універсітэт імя А.А. Куляшова».

Королевский папоротник является прообразом ми
фологического цветка «папараць-кветкі». Поиск цветка 
папоротника издревле олицетворял стремление человека 
к счастью, познанию окружающего мира и земных тайн. 
Тот, кто его найдет, станет всезнающим и счастливым. С 
цветком папоротника человек, как с небесных вершин, 
может увидеть и понять всё на земле.

Флагуниверситета-это прямоугольное полотнище го
лубого цвета с соотношением сторон 1:2. В нижней части

полотнища расположена полоса белого цвета, размещен
ная от нижнего края полотнища. Над ней располагается 
эмблема университета, смещённая к древку.

Голубой цвет флага ассоциируется с цветом неба и 
символизирует духовную и интеллектуальную жизнь, 
устремленность к высотам познания, поиску истины. 
Белая полоса -  это знак памяти, отсылающий к собы
тиям, которые положили начало учебному заведению. 
Торжественное открытие Могилевского учительского 
института произошло 1 октября 191 Згода. Этот день сов
пал с праздником Покрова Пресвятой Богородицы. Перед 
началом торжественной части преподаватели и студенты 
в приходской церкви приняли участие в богослужении по 
случаю праздника, а в протоколе педагогического Совета 
института от 1 октября этого года было записано, что 
новое учебное заведение находится «под сенью Покрова 
Пресвятой Богородицы».

В создании символов университета непосредственное 
участие приняли В.И. Набелахов, ст.преподаватель ка
федры археологии и специальных дисциплин, художест
венным исполнителем является Роман Мазур, лаборант 
кафедры.

НАУЧНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ
Еще недавно М огилевский государст венный университет им. 

А.А.Кулешова отмечал свое 90-летие. За прошедшие пять лет укрепил 
положение во всех сферах своей деятельности. Попробуем кратко из
ложить научные достижения сотрудников за эту пятилетку.

С 2004 по 2008 гг. в университете 
разрабатывалось 94 финансируемых 
темы: 43 по заданиям государствен
ных программ научных исследований,
2 по заданиям Региональной научно- 
технической программы, 21 по гран
там Белорусского республиканского 
фонда фундаментальных исследо
ваний, 17 по грантам Министерства 
образования, 9 по хозяйственным 
договорам, в том числе 6 междуна
родных проектов. Наиболее успеш
ными в получении грантов на выпол
нение научных исследований ока
зались М.И.Вишневский, Я.Г.Риер, 
И.А.Марзалюк, В.В.Старостенко, 
Г.В.Ридевский, под руководством 
которых выполнялось по 5 и более 
финансируемых тем исследований. 
А.М.Карабанов, А.М.Макаревич, 
Н.В.Акулич, Н.Н.Морозова руко
водили каждый тремя темами, а 
К.М.Бондаренко, А.В.Волосевич, 
П . Г . Л у кья н о в , В .В .Л ю ке в и ч , 
Н .В .М аковская, В .И .Роговцов, 
Н.И.Стаськов -  каждый двумя те
мами.

За прошедшую пятилетку в универ
ситете создано 7 научных лаборато
рий и центров: Региональный центр 
коллективного пользования исследо
вательским оборудованием и прибо
рами (руководитель А.В.Томов), эко
логический научно-образовательный 
центр (руководитель И.Н.Шарухо), 
учебно-научная лаборатория язы
кознания и лингводидактики (руко
водитель Е.Е.Иванов), лаборатория

экологической физиологии (руково
дитель Н.В.Акулич), учебно-иссле
довательская лаборатория спор
тивной физиологии (руководитель
О.Л.Борисов), студенческая научно- 
исследовательская лаборатория кар
тографии и краеведения (руководи
тель И.Н.Шарухо), студенческий клуб 
« Pi ng wi n »(ру ко водите л ь Д . М. Ш и л ко). 
В Региональный центр коллективного 
пользования исследовательским 
оборудованием и приборами приоб
ретено более десятка современных 
научных приборов и исследователь
ских комплексов.

С 2004 года сотрудниками уни
верситета защищено 28 кандидат
ских и 2 докторские диссертации 
(С.В.Жестков, В.А.Горкунов).

Результативность научных ис
следований университета из года в 
год поддерживается на достаточно 
высоком уровне. Всего за пять про
шедших лет издано 37 монографий, 
более 230 учебников и учебных 
пособий, в том числе около 100 с 
грифом Министерства образования, 
42 сборника научных трудов и мате
риалов конференций. Кроме того, 
ежегодно выходят4 номера научного 
и методического журнала “ Веснік 
Магілёўскага дзяржаўнага універсі- 
тэта імя А.А.Куляшова” .

Основная масса научно-иссле
довательских разработок ученых 
университета находит применение 
в учебном процессе, разработки 
ученых физико-математического

факультета и факультета естествоз
нания внедряются в производство. 
Методика определения оптических 
и геометрических параметров по
верхностных слоев и контактных 
зон раздела органических и неор
ганических полимерных систем 
методами эллипсометрии и спек
троскопии НПО (автор разработки
-  кандидат физико-математических 
наук В.М.Стаськов) внедрена в экс
плуатацию в ГЦ «Белмикроанализ» 
(г. Минск); биогенный железодекстра- 
новый препарат «Трапафер» (автор 
разработки -  д.б.н. доктор биологи
ческих наук А.М.Карабанов)внедрен 
в РУСП «Восход» М огилевского 
района. Наиболее значимые разра
ботки ученых университета патен
туются. В 2005 был получен патент 
на изобретение «Способ получения 
безводных трихлоридов легких лан
таноидов» (авторы -  Л.Д.Полячонок, 
А.Н.Пахоменко). Получено положи
тельное решение о выдаче патента 
на полезную модель «Физкультурно- 
оздоровительного комплекса» (ав
тор -  В.А.Шишкина).

Работы ведущих ученых универ
ситета неоднократно отмечались на 
государственном уровне. Стипендия 
Президента Республики Беларусь та
лантливым молодым ученым была на
значена доктору филологических наук 
А.Н.Макаревичу, доктору историчес
ких наук И.А.Марзалюку, кандидату 
исторических наук Д. С. Лавриновичу, 
кандидату эконом ических наук
Н.Н.Морозовой.

А.С.ПЛАТОНОВ, 
начальник НМСа.
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Каждый человек значительную часть своего времени проводит 
там, где работает, учится. Для кого-то это тягостная повинность, для 
других -  средство существования, а кто-то каждое утро, торопясь 
в родной коллектив, только и живет этим. А давайте спросим у  сту
дентов, что для них МГУ?

Стань Аиде} 
' ІАека6рі!;

даже в авторов книг, которых никогда 
не видела. И всем этим она обязана 
университету. Наш университет 
-  дом дружбы и любви.

:; Обитель добро 
и познанья

Под ясной лазурью небес Могилева, 
Видавший немало на долгом веку,
Под именем славным А.А. Кулешова 
Стоишь величаво, родной МГУ!

Стоишь, освещаемый солнечным светом,
: В шеренге седых старожилов-домов.

В мелькании будней встречаешь рассветы, 
Живешь в ожиданье пытливых умов.

Как вечный студент, юн и молод всегда ты,
И времени бег не состарит страниц.
В твоей биографии яркая дата:
Лишь девять десятков и пять единиц!

Святая обитель добра и познанья, 
Научных теорий немеркнущий свет1 
И смелых искателей правды и знаний 
В свой мир приглашаешь уже много лет.

Наполнятся шумом твои коридоры,
И юной энергии мощный поток 
Нарушит молчание аудиторий,
И парами время отмерит звонок.

Ты -  место учебы и место работы, 
История судеб, событий архив,
Этап становления, точка отсчета, 
Студенческой жизни веселый мотив.

Пусть в небе наук под твоим зодиаком 
Откроется много известных имен!
И заревом ярким студенчества факел 
Пусть веч.нДігд'рйт в эстафете времен!

Н.Н. КУКЛИЦКАЯ, 
сотрудник кафедры ЭТФ.

ИСТОРИЯ ОДНОГО ДОМА
Дом... Что значит это слово? Для одних -  это место проживания, для 

других -  семейный очаг, для третьих -  тёплый ужин вместе с домочадцами. 
Но, уверены, что для каждого человека дом-это место, куда он постоянно 
возвращается. Вспомните, как мы скучаем по дому, находясь в другой 
стране или у бабушки в деревне. Д ом  -  это нечто одухотворенное. Когда 
дома нет хозяев, там скучно и неуютно, но когда в нем слышны голоса или 
просто дыхание хозяев-это придает дом у жизнь. Никто не поспорит, что 
наш университет-это наш дом, огромный улей, в котором безостановочно 
кипит и бурлит жизнь.

Дружбы
...«Здравствуйте, 

Н иколай  Н и ко - 
лаевич», «О, Ма
шуль!», «Привет- 
привет, Дим, вкакой 
мы аудитории?». И 
так каждый день. 
Когда она поступи
ла на первый курс, 
у нее появилось 
много друзей: как 
среди студентов, 
так и среди препо
давателей. Около

Хорошего
настроения

...Мы собрались на нашу пер
вую репетицию. Пришли пока еще 
незнакомые старшекурсники. Нас 
сразу ввели в курс дела: на конкурсе 
«Давайте познакомимся» должно 
быть весело и интересно. Эта ус
тановка стала нашим девизом на 
ближайший месяц. Каждый день

Выставки, фестивали, ве- 
j дискотеки> экскурсии, 
к в н , концерты, вернисажи, 
акции, студотряды, конкурсы, 
соревнования, дни  здоровья.

после занятии мы оставались на ре
петиции. Придумывали забавные но
мера, спорили, начинали все заново. 
И у нас все получилось! Благодаря 

нашей сплоченности и дружелю
бию, проявленному со стороны 
старшекурсников, мы стали пер
выми в университете. Нашего 
задора хватило надолго. Каждого 
преподавателя мы встречаем 
улыбкой. И даже не всегда понят- 

причина радости. Наверное,

Знаний
...Очередной семинар стучится 

в двери. Лежит на столе одинокий 
конспект. Но, к сожалению, нужной 
лекции в нем не оказалось. Как за 
спасительную соломинку хватаюсь 
за читательский билет. Темный под
вал университета настораживает и 
пугает своей пустотой. Лишь мои 
шаги эхом отдаются в гулком кори
доре. Со скрипом открывается дверь 
библиотеки, и я понимаю, что пустота| 
университетских коридоров обман 
чива: количество книг на полках со 
измеримо с количеством студентов, 
стоящих в очереди за этими книгами. 
Нынешние студенты приходят в уни
верситет за крепкими знаниями, ведь 
именно знания открывают дорогу в 
жизнь, помогая реализовать себя. И 
наш вуз открывает дорогу в будущее 
многим студентам. Наш университет 
-д ом  знаний.

на

университета, в гардеробе и бу
фете, в коридорах и аудиториях ее 
окружала атмосфера дружелюбия и 
взаимопонимания. Она училась, она 
влюблялась. Влюблялась в парней- 
однокурсников, преподавателей и

университет вселяет в студентов 
задор. И нельзя поспорить с тем, 
что наш университет -  дом хоро
шего настроения.

Помощи
...В конце декабря у нас запла

нированы встречи с детьми-сиро- 
тами. Каждый год в детских домах 
нас ждут с новогодней сказкой и 
подарками. Главная задача сту- 
дентов-волонтеров -  подарить 

хорошее настроение и душевную 
теплоту. Когда мы видим улыбки 
на лицах ребят, мы понимаем, что 
проделанная работа не напрасна, 
нас здесь ждут... Университет учит 
помогать людям, воспитывает чувс
тво сострадания, уважения. Наш 
университет -  дом помощи.

Дом... что значит для вас это 
лово?

Ольга ВАЛУЕВА, 
! ‘ Елена ДОЛОВА,

Екатерина КИРДЯШКИНА, 
cf^g|j|rKMf2 курса ФСФ.

ЛУЧШИЙ В СТРАНЕ

Особенно волнительным стал этот год для нас -  первокурсников. В 
предвкушении чего-то нового, интересного и, может быть, загадочного 
мы переступили порог нашего университета. Я не оговорилась, назвав 
университет «нашим», ведь именно он станет для нас вторым домом.

Студентам первого курса все впервые: «День первокурсника», День по
жилого человека, день, когда мы поздравляли бабушек и дедушек, совсем 
незнакомых нам людей. И самое замечательное то, что не было разграни
чения на «свои» и «чужие», каждый пожилой человек был родным.

Первокурсники факультета экономики и права очень серьёзно отнеслись 
к акции «5 картофелин». Казалось бы, название не несёт в себе чего-то 
существенного, но это только на первый взгляд. По мере того как мы 
собирали продукты для пожилых людей, наши чувства обострялись. Мы 
поняли, как мало нужно человеку, чтобы он улыбнулся, почувствовал, что 
жизнь продолжается, что он нужен обществу.

Пожилые люди были благодарны нам за минуты внимания. И не толь
ко потому, что мы поможем в материальном плане. Приятная беседа за 
чашечкой чая, интересные воспоминания возвращали им молодость. Мы 
видели живой блеск в глазах, слушали рассказы из их жизни, осознавая, 
что на время они забудут о своих болезнях и печалях. И вот тогда мы поня
ли, как полезны такие акции. А причина всему этому -  праздник помощи, 
памяти и уважения.

Елена КОЗЛОВА, 
студентка I курса факультета экономики и права.

Елена ДОЛОВА, 
студентка 2 курса факультета славянской

филологии
Университет -  отправная точка в будущее.

Здесь стараются сделать из нас профессиона
лов. Учит нас этому не только многочисленная ли
тература из студенческой библиотеки, но и пре
подаватели своим примером. Эрудированные, 
жизнерадостные, профессионалы своего дела.
Радует, что многие из них всегда проводят заня
тия с творческим подходом: то на выставку отведут, то фильм познава
тельный покажут, то сценку предложат сыграть. Спасибо университету, 
что дает возможность участвовать в научных конференциях, встречаться 
с деятелями науки и культуры, организовывать благотворительные 
акции, многочисленные конкурсы, позволяющие студентам раскрыть 
себя. Представим наш университет деревом, где корни -  это прошлое, 
когда он был еще пединститутом, а начинающие расти веточки -  его 
настоящее. Желаю университету приобрести роскошную крону, ведь 
сильный ствол для этого уже имеется!

ТРЫВАЛЫЯ ВЕДЫ
I  LJ Вольга ГАНАКОВА,

студэнтка 5 курса педагагічнага факультэта
SSMHjIL Пачуццё гонару і глыбокай павагі перапаўняе мяне.

МДУ стаў маім другім домам, дзе я знайшла новых 
сяброў, пазнаёмілася і маю магчымасць вучыцца ў 

ш Ш Я Л  цікавыхлюдзей. Новы калектыўпадарыў мне пачуццё
j iv  vgK -'' ўпэўненасці і, канешне, трывалыя веды, якія я панясу

ЖЕЛАНИЕ УЧИТЬСЯ
Марина ЛИЩЕНКО, 

студентка 5 курса педагогического факультета
Дг я меня поступление в университет открыло двери в абсолютно 

другой мир неведомых вещей и предметов, но этот мир определенно 
находится на несколько ступеней выше того измерения, в котором жила 
раньше. Наш факультет сочетает в себе то, что раньше мне казалось 
совсем несовместимыми понятиями. Это педагогика и искусство. 
Сейчас я понимаю, что для детей мы Должны быть и актерами на сцене, 
и музыкантами, которые могут подобрать определенную ноту к случаю: 
или состоянию человека; художниками, которые могут сделать жизнь 
ребенка тысячами сочетаний красок более интересной и сказочной.

Так, оказавшись здесь, я попала в совершенно необыкновенную и 
бесценную среду. Университету я обязана не только получением класси
ческого образования, но и возможностью решать большой спектр твор
ческих тем в области изобразительного искусства. А еще я приобрела 
огромное желание учиться и совершенствоваться все дальше и дальше. 
Надеюсь, что моя учеба будет не короче моей жизни.

Мнениями интересовалась 
Ольга КОРОБАН, студентка 4 курса факультета ППД.

ВСЕ ВПЕРВЫЕ

Наталья ГОВАРУШКИНА, 
студентка 4 курса факультета педагогики 

и психологии детства
МГУ им. А.А Кулешова -  это вуз, в котором я учусь, 

это один из лучших вузов нашей страны. За свою 
95-летнюю историю университет прошел долгий 
путь от Могилевского педагогического института 
до университета.

Учеба в университете для меня -  это возмож
ность активно участвовать в общественной жизни, 
знакомиться с интересными людьми, развиваться 
в выбранном мною направлении.

СЛАВЕН ТРАДИЦИЯМИ
Иван МУРАВЬЕВ, 

студент 5 курса исторического факультета
Университет со своей долгой, непростой ис

торией, замечательными традициями, а главное, 
своей душой: высококвалифицированными пре
подавателями, жизнерадостными, ответственны
ми студентами. Не стоит забывать, что на нашем 
университете лежит огромная ответственность 
-  обеспечение общества педагогами, учителями, 
воспитателями и другими специалистами в области 
экономики и правоведения. Известно: от наличия 
образованных и культурных людей зависит будущее 

страны. Один из великих заметил: «В руках врача -  жизнь пациента, в 
руках учителя -  будущее нации».

ОТПРАВНАЯ ТОЧКА В БУДУЩЕЕ
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АГУЛЬНАСЦЬ ін та р э са ў
Усім вядома, што ў  наш час студэнты маюць магчымасць не толькі ат- 

рымліваць адукацыю, але і рэальна ўплываць на жыццядзейнасць сваіх 
устаноў. Саветы самакіравання вырашаюць розныя пытанні на факуль
тетах, вауніверсітэце, робяць студэнцкія гады насычанымі, незабыўнымі. 
Так, на мінулым тыдні адбылося пашыранае пасяджэнне каардынацый- 
нага Студсавета з удзелам імянных стыпендыятаў.

Як звычайна, сабраліся прад- 
стаўнікі факультэтаў і ўпраўлення 
выхаваўчай работы з моладдзю. 
Т.М.Кузьміна добразычліва вітала 
ўдзельнікаў Савета і падрабязна 
расказала пра самыя важныя мера- 
прыемствы, якія адбудуцца ў хуткім 
часе. А такіх, як аказалася, нямала.
I ў першую чаргу -  святкаванне Дня 
нараджэння МДУ імя А.Куляшова, 
якое пройдзе 3,4 і 5 снежня і, зразу- 
мела, закранеўсіх, таму і падрыхтоўкі 
патрабуе сур’ёзнай, дасканалай.

Важным пытаннем, якое знахо- 
дзіцца ў працэсе вырашэння, стала 
ўнясённе паправак у палажэнне аб 
засяленні студэнтаў у інтарнат. У 
наступным навучальным годзе будзе 
зачынены на капрамонт інтарнат № 2, 
таму гэта пытанне найбольш надзён- 
нае. Трэба падкрэсліць, што і самі 
студэнты не пазбаўлены права голасу

ўабмеркаванні гэтай праблемы, якую 
прапанавана разгледзець на пася- 
джэнні факультэцкіх студсаветаў.

Пасля члены дэлегацы і, якія 
ўдзельнічалі ў міжнародным фору
ме Садружнасці (Беларусі, Расіі, 
Украіны) “Нам тэты свет завешчана 
зберагчы”, падзяліліся сваімі ўражан- 
нямі ад паездкі ў Бранск.

Скончылася наша сустрэча, але 
некаторыя нават і не думалі разы- 
ходзіцца: былі так рады магчымасці 
сабрацца разам.

Самае прыемнаеу такіхсустрэчах, 
што мы знаёмімся і сябруем з лю- 
дзьмі, якіх аб’ядноўвае агульнасць 
інтарэсаў, імкненне праявіць сябе. I 
не мае значэння, на якіх факультэтах 
мы вучымся, галоўнае, што мы сту
дэнты МДУ!

Анастасія ЛАБАДАЕВА, 
ФСФ,4 курс.

ПРИ̂ ИВД0ХН0ВЕНИЯ
Д а  не просто какого-то вдохновения, а необыкновенного -  двадцати

летней выдержки!
20лет исполнилось литобъединению «Натхненне», которое уже не пер

вый год в стенах нашего университета кует молодых поэтов, прозаиков 
и критиков (или помогает выковываться им же) и старательно проводит 
мостик общения между ними и поколением поэтов признанных.

Вечер обещал быть интересным, а 
получился интересным даже очень. 
Если позорно смять и скомкать впе
чатления, его можно было уложить в 
три части: поздравления, награжде
ния, поэтические выступления.

подарки и награды. Бессменного 
руководителя литобъединения спер
ва вознамерились утопить в цветах, 
а потом ей вручили еще несколько 
грамот, в том числе высшую награду 
университета Почетную грамоту.

Больше всего было поздравлений. 
Они обрушивались на литобъедине- 
ние (и в частности на его руководите
ля -  Тамару Григорьевну Михальчук) 
отовсюду: из ректората, из уст 
присутствовавших композиторов 
и поэтов, и даже...из Швейцарии! 
Именно оттуда пришла телеграм
ма с поздравлениями от Веслава 
Реглинского, поэта, в прошлом 
участника литобъединения. Судя по 
тому, что вслед спешили телеграммы 
из Литвы и разных областей России, 
«Натхненне» серьезно задалось 
целью охватить собой побольше 
стран мира.

В поздравлениях все старались 
не сбиться и не повториться, а это 
оказалось трудно, поскольку каждый 
хотел пожелать как можно больше 
всего самого хорошего.

К поздравлениям прилагались

Студентов, преподавателей и просто 
творческих людей, активно участво
вавших в работе «Натхнення», награ
дило грамотами и книгами МООО 
«Русский дом».

Между поздравлениями и подар
ками со сцены в зал рекой текли 
стихи. Самые разные -  от коротких 
поэтических зарисовок до философ
ских стихотворных размышлений 
именитых авторов и молодых. Своей 
поэзией присутствовавших порадо
вали Т.Г. Михальчук, С.С. Украинко, 
М.Укружаский, Е.Шилягова, М.Казеко 
и многие другие. Не обошлось и 
без музыки: на стихи В.Сухарева, 
Т.Г.Михальчук было исполнено не
сколько песен.

Словом, вечер получился точь-в- 
точь как наше объединение: ярким, 
веселым и очень творческим.

Елена КИСЕЛЬ.

Молодежь всегда остается актив
ной. Хотя одно дело, когда прояв
ляешь инициативу для себя, а когда 
-для других. Поэтому молодежный 
лидер, в том числе и профсоюзные 
лидеры, должны искренне верить 
в свое дело, стоять на позициях 
защиты прав, экономических и 
социальных интересов студентов. 
От этого и зависит членство орга
низации.

-  Интересно узнать: как давно  
студенческие проф сою зы  п р о 
писались в белорусских универ
ситетах?

-  Вот уже 85 лет студенчес
кие профсоюзы стоят на защ и
те прав и интересов студентов. 
Примечательно, что деятельность 
профкома студентов нашего уни
верситета занимает немалую часть 
этого срока. Кстати, за это время 
на должности председателя ус 
пели поработать А. М. Радьков, 
ныне министр образования РБ; 
П.Ф. Дмитрачков, долгое время 
являвшийся деканом историчес
кого факультета; С. А. Порошков, 
декан факультета довузовской 
подготовки и профориентации; 
Л. И. Шишакова, редактор газеты 
«Універсітэцкі веснік» и другие.

-  Что бы Вы пожелали наш ему  
университету по случаю  столь 
знаменательной даты?

-  Окрепнуть в материальном пла
не, чтобы к 100-летнему юбилею 
техническая база соответствовала 
уровню соврем енного  кл асси 
ческого университета и реально 
способствовала осуществлению 
планов и замыслов преподавателей 
и студентов, чтобы студенты были 
достойны нашего университета, 
так как он неповторим во многих 
отношениях, а также максимально 
использовали те возможности, ко
торые предоставляет студенческая 
жизнь.

Беседовала 
Ольга ТОЛСТАЯ, 4 к. Ф СФ , 

отд. журналистики.

Дмитрий Сергеевич ПЕРМИНОВ, 
секретарь комитета ОО «БРСМ».
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те я нашел 

е то л ь ко  
с т  о ч и и к 

знаний, но и 
способ са 
мореализа
ции.

К а ж д ы й  
по обыкно-

т

1 ж I I I ) г а
Юбилей университета -  праздник, единый для всех. Среди посвятив

ших себя работе в МГУ им. Кулешова нет, наверное, ни одного человека, 
который бы оставался равнодушен к  столь знаменательному событию. 
В их числе и председатель профкома студентов Татьяна Федоровна 
Новицкая, которая поделилась мыслями о том, чем в ее жизни был и чем 
стал университет...

-  Н а ско л ь ко  извест но, Вы
-  вы пускница наш его ун и в е р 
ситета. К аким  он бы л в Ваш у  
студенческую пору и  каким стал 
сейчас?

-  В 1993 году я закончила педа
гогический факультет по специаль
ности «Учитель начальных классов». 
В те годы он представлял собой 
лишьдва учебных здания и не такое 
большое количество факультетов 
и специальностей, как сегодня. 
Но, пожалуй, самое значительное 
отличие моей студенческой поры
-  это то, что проходила она в стенах 
тогда еще института, а не универси
тета. На первый взгляд, это может 
показаться не столь существенным. 
Но, учитывая, что университет 
-статусуже более высокий, думаю, 
на нынешних студентов возложена 
еще большая ответственность за 
его честь.

-  Вы дум али  о том, что свою  
дал ьнейш ую  ж изнь  свяжете с 
работой в родном  вузе?

-  Нет, об этом даже не задумыва
лась. При распределении получила 
право на самостоятельное трудоус
тройство и сразу после окончания 
института занялась воспитанием 
сына. Но жизнь, видимо, меня пос
тепенно подводила к будущей ра
боте: я всегда была активисткой.

-  Вы не скучаете по студенчес
ким  годам? Ведь Вы постоянно 
работаете со студентами.

-  О какой скуке может идти речь, 
когда каждый день живешь инте
ресами и проблемами студентов, 
разделяешь их радость и печаль! 
Иногда кажется, что студенческая 
жизнь еще продолжается. В этом 
году исполнилось 10 лет, как я

работаю с молодежью, и работаю 
с удовольствием. Мне действи
тельно интересно: когда учишь 
молодежь -  учишься и сам.

-  И з м е н и л и с ь  л и , на Ваш  
взгляд, с тех пор студенты и их  
активность в работе профкома, 
их отношение к  организации?

-  Современные молодые люди, 
как, впрочем, и молодежь предыду
щих поколений, очень разные. Есть 
ребята, которые жаждут активнос
ти, сами являются генераторами 
идей и заводилами. Работать с 
ними оченьлегко, но, ксожалению, 
их мало. Гораздо больше тех, кто 
потенциально готов что-то делать, 
если дело покажется интересным. 
Их важно своевременно заметить, 
не допускать, чтобы примкнули к 
разряду безразличных.

О Б Р А З  Ж И З Н И
но проработав в университете 
не один год на разных факуль
тетах, я ни разу не пожалел, что 
учился и закончил факультет ес
тествознания: там всегда царил 
неповторимый дух единства и 
студенческого братства. В актовом 
зале уч.корпуса №4 мы с друзьями 
провели не одну неделю во всевоз
можных репетициях культмассовых 
мероприятий, можно сказать, ноче
вали там, и я зарядился энергией 
общественной жизни, да так, что 
в 1999 году стал секретарем пер

вичной организации ОО БПСМ, а с 
2002 года и по сегодняшний день 
возглавляю Белорусский респуб
ликанский союз молодежи в нашем 
вузе. А там, где озорные студенты 
с их неугомонной энергией, и ты 
вечно молодой и позитивный... От 
всей души желаю нашему универ
ситету сохранить положительную 
энергетику, молодость и, вместе 
с тем, остаться основным и самым 
авторитетным образовательным 
центром восточной Беларуси! С 
юбилеем, родной университет!
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САМААДДАНАЯ ПРАЦА
Падведзены вынікі універсітэцкага агляду-конкурсу на лепшую арганізацыю работы. Кафедра археалогіі і 

спецыялізаваных дысцыплін, якую ўзначальвае доктор гістарычных нову к  І. А. Марзалюк, стала пераможцам. 
З Ігарам Аляксандравічам  мы вядзём гутарку аб жыццядзейнасці кафедры.

-  Ігар Аляксандравіч! Вы наш 
выпускнік, гісторык, падзяліцеся, 
калі ласка, сваімї адчуваннямї з 
нагоды 95-годдзя універсітэта.

-  Для мяне гэта надзвычай хва- 
люючы момант. Наша навучальная 
ўстанова прайшла складаны шлях 
ад настаўніцкага інстытута да класіч- 
нага універсітэта. Гэта было б не- 
магчыма без высокакваліфікаваных 
навукова-педагагічных кадраў, без 
напружанай, самаадданай працы

з творчаи кінастудыяй універсітэта 
“Позірк” (кіраўнік- Міхаіл Ганін) намі 
былі створаны 2 дакументальныя 
фільмы, прысвечаныя папулярызацыі 
гісторыка-культурных каштоўнасцяў 
Магілёўшчыны па развіцці рэгіяналь- 
нага турызму ў нашай вобласц.

Якзагадчыккафедры, заўсёды пры- 
трымліваюся аднаго прынцыпу -не 
перашкаджаць калегам працаваць, 
і дапамагаць, вядома, калі чалавек 
такой дапамогі просіць.

папярэднікаў, нашых настаўнікаў. 
Я ганаруся тым, што слухаў лекцыі, 
вучыўся ў высокакваліфікаваных 
спецыялістаў, якія працавалі на 
гістарычным факультэце. Мой будучы 
навуковы лёс быў прадвызначаны 
лецыямі В. Ф. Капыціна, Я. Р. Рыера, 
К. М. Бандарэнкі, П. Р. Лук’янава.

Лічу, што наша «alma mater» 
выглядае годна на фоне іншых 
ВНУ краіны, мае вельмі добрыя 
перспектывы. Мне прыемна, што я 
належу да гэтай слаўнай карпарацыі, 
імя якой -  Магілёўскі дзяржаўны 
універсітэт імя Аркадзя Куляшова.

-  Кафедра археалогіі і спецы- 
яльных гістарычных дысцыплін, 
якую  Вы ўзначальваеце, стала 
пераможцам універсітэцкага агля- 
ду-конкусу дзякуючы чаму?

-  Наша кафедра ўпершыню стала 
лепшай на факультэце і ва універсі- 
тэце толькі дзякуючы самаадданай 
працы маіх калегаў, якія не за страх, 
а за сумленне вельмі якасна і напру- 
жана папрацавалі. Мяркуйце самі: 2 
паспяховыя абароны кандыдацкіх ды- 
сертацый за год. Сёння на кафедры 
адзін з самых высокіх паказчыкаў па 
абароненасці па універсітэту -  86%. 
Усе супрацоўнікі бяруць удзел у вы- 
кананні навуковых фундаментальных 
і гаспадарча-разліковыхтэм, актыўна 
друкуюцца, займаюцца папулярыза- 
цыяй гісторыі нашай краіны. Супольна

!. А. М арзал ю к, А . У. Коласаў.

-В ы , зн а ка м іты  малады ву- 
чоны, што прадпры маеце, каб 
памножыць навуковы патэнцыял 
кафедры?

-  Памнажэнне навуковага патэн- 
цыялу -  у першую чаргу, якасная 
работа з таленавітай студэнцкай 
моладдзю, адбор і падрыхтоўка ў 
аспірантуры “хворых ” на навуковую 
самарэалізацыю людзей. Як бачылі, 
у нас пакуль што ўсё атрымліваецца 
добра. I зараз плануем даць рэкамен- 
дацыі для паступлення ў магістратуру 
найбольш таленавітым студэнтам 5 
курса. Упэўнены, што з цягам часу і 
яны здолеюцьабараніць кандыдацкія 
дысертацыі. Я заўсёды прытрымлі- 
ваўся думкі, што галоўнае пры пад- 
боры кадраў не паслужлівасць і шчоў- 
канне ботамі прэтэндэнта на пасаду 
перад начальствам, не “экстэр’ер” 
яго бацькоў, а высокі ўзровень ведаў, 
здольнасць да навуковай творчасці, 
уменне пры неабходнасці змабілі- 
завацца і працаваць на мяжы сваіх 
магчымасцяў.

-  Гэты год для археолагаў быў 
удалым на знаходкі. Штосьці ці
кавеє знайшлі?

-  Археалагічны сезон гэтага года 
быў надзвычай паспяховым для ком- 
плекснай археалагічнай экспедыцыі 
факультета. У ходзе даследаванняў 
пад кіраўніцтвам А. У. Коласава 
сабраны унікальныя калекцыі артэ-

фактаў эпохі Каменнага веку, вы- 
яўлены ключавыя матэрыялы для 
разумения першапачатковага зася- 
лення тэрыторыі Усходняй Еўропы ў 
цэлым. На тэрыторыі Чэрыкаўскага, 
Чавускага і Магілёўскага раёнаў 
археалагічным атрадам пад маім 
кіраўніцтвам вывучаны цікавейшыя 
курганныя старажытнасціХ-ХІ стст., 
у тым ліку не толькі славянскія, але 
і скандынаўскія. У ходзе вывучэння 
гарадзішчаў атрымана шмат каш- 
тоўных матэрыялаў, якія дазваляюць 
скарэктаваць нашы ўяўленні і аб 
першапачатковай фазе славянскай 
каланізацыі Верхняга Падняпроўя
і Гіасожжа, і аб працэсах дзяржава- 
ўтварэння і хрысціянізацыі ў нашым 
рэгіёне. Супольна з Інстытутам гіс- 
торыі НАН Беларусі (кіраўнік-доктар 
гістарычных навук В.М. Ляўко) мной 
праводзілася вывучэнне археалагіч- 
ных помнікаў старажытнага Шклова. 
Даследаваны ўмацаванні Старога 
Шклова і высветлена, што яны ўзве- 
дзены ў другой паловеХст. Да гэтага, 
як высветлілася, існавала абнесенае 
агароджай паселішча V -  VII стст. і 
неўмацаванае паселішча III -  IV ст. 
Атрыманыя матэрыялы дазваляюць, 
саскарыстаннем радыявугляроднага 
метаду датавання, атрымаць новыя 
даты па заснаванні такіх старажытных 
цэнтраў вобласці, як Ш клоў і 
Магілёў.

А ўвогуле, зараз хваліцца адразу 
ўсім не будзем -  прыходзьце на 
тыдзень археалогіі ў снежні, усё па- 
бачыце на выставе.

-  Работа са студэнцкай молад
дзю -  гэта стзаральныя парьшанні 
ў дзень заўтраш ні. Якім Вы яго 
бачыце?

-  Лічу, што без навуковай і выха- 
ваўчай працы са студэнтамі наша 
дзейнасць не має ніякага сэнсу. У 
кастрычніку кафедрай, супольна з 
упраўленнем па выхаваўчай рабоце, 
праведзена валанцёрская акцыя 
па добраўпарадкаванні тэрыто- 
рыі Баркулабаўскага манастыра. 
Студэнты ўсіх курсаў гістарычнага 
факультэта разбіралі завалы друзу, 
выбіралі запаўненні з культурным 
слоем на месцы, дзе да сёння ацалелі 
падмуркі царквы Іаана Прадцечы. 
Менавіта ў гэтым храме знаходзілася 
раней адна з найбольш шанаваных 
беларускіх праваслаўных святыняў
-  абраз Маці Боскай Баркулабаўскай. 
Праз такія акцыі студэнты пачынаюць 
больш глыбока і эмацыянальна адчу- 
ваць сваю прылучаінасць да ўласнай 
культурнай традыцыі, ганарыцца 
талентам і мудрасцю сваіх продкаў, 
адносіцца да сваёй зямлі з пачуццём 
адказнасці -  пачынаюць адчуваць 
сябе ГРАМАДЗЯ НАМ I, а не безадказ- 
най за свой лёс і лёс краіны публікай, 
якой усё роўна дзе і як жыць.

Гутарыла 
Л .і, ШЫШАКОВА.

Ш Ш  Ш т М Ш М Ш а  Л  /', Г 'Т \  І І J :

Наталья Петровна АВДЕЕВА, 
председатель совета специального фонда Президента РБ по 

поддержке талантливой молодежи, выпускница 1979 г.
Университет стал источником знаний и умений, 

которые помогли мне реализоваться как личности и 
гражданину. Коллектив педагогов -  высочайших про
фессионалов, интеллигентных и чутких людей -  делал 
и делает своих выпускников специалистами, которые 
ценятся повсеместно за уровень подготовки, актив
ную гражданскую позицию и особый «кулешовский» 
максимализм. Нас научили ставить перед собой цели 
повышенной сложности, достигать их благородными 
средствами, не изменяя принципу «раньше думай о 
Родине, а потом -  о себе».

Нам доверяли, как равным, поручая проведение собс
твенных научно-теоретических исследований, выпуск 
авторских литературных произведений, организацию 

всевозможных общественно-политических и творческих мероприятий.
Я счастлива, что окончила один из лучших вузов страны и никогда не 

прерывала с ним связь.
С юбилеем тебя, родной университет! Оставайся неизменно успешным, 

вечно молодым во благо любимой Беларуси!

Наталья Владимировна САКОВИЧ, 
председатель профкома сотрудников

С первого дня знакомства с вузом и до сего времени 
меня всегда согревает доброжелательная атмосфера 
физмата. Мастерство, знания и опыт преподавателей, 
которые меня учили, наложили отпечаток на мой стиль 
преподавания и, вообще, на отношение кжизни. Самые 
яркие впечатления от лекций А.М. Радькова, Б.М.
Архипова. Сегодня я хорошо понимаю, что не только 
педагоги оставляют след в жизни своих учеников.
Лучшие студенты, покидая стены нашего вуза, надолго 
остаются в памяти преподавателей, со многими выпус
книками поддерживаю отношения и сейчас.

Большая часть моего времени посвящена профсо
юзной деятельности. Работа в профкоме не только 
расширила мой кругозор, но и позволила познакомиться с сотрудниками 
различных подразделений университета. МГУ им. А.А. Кулешова -  место, 
где трудятся замечательные, талантливые люди, обладающие богатым внут
ренним духовным миром, владеющие уникальными знаниями и умеющие их 
передавать. Работать в таком окружении -  честь для меня.

Наталья Анатольевна РАСТОРГУЕВА, методист УВРМ, 
выпускница 2004 г.

Знакомство с МГУ им. А.А. Кулешова началось для 
меня задолго до того, как я стала студенткой факуль
тета славянской филологии. Рассказы моей старшей 
сёстры, которая училась на филологическом факуль
тете, о буднях и праздниках студентов твердо убедили 
меня, что я буду учиться именно в этом вузе. И мое же
лание осуществилось. За пять лет студенческой жизни 
было многое: новые знакомства и яркие впечатления, 
бесконечное чтение литературы, бессонные ночи 
перед зачетами и экзаменами, праздники и конкурсы 
и др. Но никогда не было сомнения в правильности 
сделанного выбора. Более того, университет стал бес
конечнодорогим, родным, и трудно было представить, 
что наступит день, когда нам придется покинуть его 

стены. К счастью, для меня этого не произошло, и сегодня я по-прежнему 
являюсь частью большого, дружного и неугомонного коллектива МГУ им.
А.А. Кулешова.

Работа в университете не менее интересна, чем учеба. Эго не просто 
выполнение своих обязанностей, но и общение с профессионалами вы
сокого уровня, мастерами своего дела, что не только дает неоценимый 
опыт, побуждает к. совершенствованию своей деятельности, достижению 
поставленных целей; но еще и позволяет получат ь удовольс і вие от работы, 
заставляет ставить перед собой новые задачи и стремиться киХреализаций: 
Не меньше радуют и успехи наших студентов, которые достигают определен
ных высот в различных сферах, будь то научнаяилиобщественная деятель
ность, творчество или спорт. Душу:и: сердце наполняет чувство гордости, 
когда видишь и слышишь, как студенты наши становятся победителями и 
лауреатами конкурсов и соревнований областного, республиканского и 
даже мирового уровней. И ты понимаешь, что сегодня университет -  это 
не просто работа: он глубоко врос корнями в твою сущность и стал неотъ
емлемой частью жизни.

В преддверии дня рождения любимого университета хочется пожелать 
ему бесконечного развития и стремление к достижению новых вершин. И 
пусть в каждом уголке нашей страны, куда приходят работать его выпускники. 
воцаряется дух интеллекта и интеллигентности, творчества и созидания.

У / с:сУ н

/спешные выступления спорт
сменов обусловлены упор
ными тренировками. О том, 

каких результатов достигли спорт
смены в соревнованиях высокого 
уровня, читателям газеты рассказал 
декан факультета физического вос
питания В.В.Шутов.

-  В ладим ир В ладим ирович, 
расскажите, пожалуйста, каким  
образом идет подготовка команд 
к соревнованиям?

-  В сентябре уточняются списки 
состава команд и кандидатуры тре
неров, готовится приказ о соста
ве сборных команд университета, 
который утверждается ректором. 
И ребята начинают готовиться к со
ревнованиям, а специалисты нашего 
университета помогают им не только 
в физической подготовке, но и оказы
вают необходимую психолого-педа- 
гогическую и медико-биологическую 
помощь. Они стремятся подготовить 
ребят самым наилучшим образом и 
физически, и духовно.

-  Какие виды спорта наиболее 
популярны в нашем вузе?

-  Наиболее популярны, конечно, 
игровые виды спорта. Это позво
лило нам сформировать серьезные 
спортивные коллективы по мужскому 
волейболу и баскетболу, женскую 
команду по гандболу. Большой по
пулярностью пользуется такой вид 
единоборств, как бокс. Отрадно, что 
в составе сборной университета по 
многим видам спорта нетолько пред
ставители факультета физического 
воспитания, но и физико-математи- 
ческого, экономического и других. 
Высоких результатов мы добились в 
зимних видах спорта: лыжные гонки

Побольше громких ПОБЕД
Факультет физического воспитания является «поставщиком» олимпийских надежд Республики Беларусь. В 

Олимпийских играх в Пекине от нашего университета участвовали 9 спортсменов, это выпускники и нынешние 
студенты университета: Андрей Рыбаков, Вадим Стрельцов (тяжелая атлетика), Оксана Менькова, Павел Лыжин, 
Дмитрий Сиваков (легкая атлетика), Валерий Радевич и Вадим Лялин (академическая гребля), Хаважи Хацыгов 
(бокс), Татьяна Петреня (прыжки на батуте).

и биатлон, где, как правило, ниже
2 и 3 места в республиканском со
ревновании не занимаем. Конечно, 
серьезную конкуренцию составляет 
нам головной вуз: университет фи
зической культуры. Но мы не отстаем 
от них, а иногда даже превосходим. 
Всего в нашем университете насчи
тывается около 30 видов спорта, по 
которым сформированы серьезные 
команды.

-В  этом году студенты-спорт
смены  нас порадовали. Каких  
вершин им удалось достичь , кого 
мы можем назвать нашей гор
достью?

-  По результатам 2007 года 
мы повторили успех 2006 г. и за
няли общекомандное III место в 
Республиканской Универсиаде, а за 
время существования суверенной 
РБ наши спортсмены завоевывали 
медали на Всемирной Универсиаде: 
в спортивной гимнастике -  Виталий 
Рудницкий, в биатлоне -  Евгений 
Елистратов, Ирина Тонанайка и 
Сергей Новиков, всего нашими 
студентами было завоевано 10 ме
далей, 5 из которых на счету Сергея 
Новикова.

Хорошие результаты были и на 
Чемпионатах мира. Андрей Рыбаков,

студент 5 кур
са, на двух 
п о с л е д н и х  
Олимпиадах 
( А ф и н ы ,  
П е ки н ) з а 
в о е в ы в а л  
серебряные 
медали, а на 
Чемпионате 
мира 2006,
2007 гг. вы
играл золото. 
О п р а в д а л а  

наши надежды выпускница 2007 
г. заслуженный мастер спорта в 
метании молота Оксана Менькова. 
Установив Олимпийский рекорд 
76 м.34 см., она была недосягаема 
для своих конкурентов из Кубы и 
Китая. Совсем чуть-чуть не хватило 
до бронзы ПавлуЛыжину втолкании 
ядра -  всего 10 см. Медали на эта
пах кубка мира по академической 
гребле завоевали Вадим Лялин и 
Валерий Радевич. На Чемпионате 
мира по боксу Сергей Евстафьев 
занял Ш место, а Хизри Дудуев на 
Чемпионате мира по вольной борь
бе -  IV место. Мы по праву можем 
гордиться нашими студентами и 
выпускниками.

- Действительно, результаты 
впечатляют. Скажите, пожалуй
ста, кто тренирует наших чемпи
онов?

-  В универ
ситете рабо
тают специа
листы высо
кого уровня, 
благодаря ко
торым ребята 
и достигают 
зн ачител  ь - 
ных успехов, 
р у к о в о д и 
тели с б о р 
ных команд: 

в легкой атлетике -  В.Г.Иванов, 
Л.М. Гейченко, в лыжных гонках и би
атлоне-В.А. Тричинков, в волейболе
-  В.В. Иванников, в гандболе -  Т.П. 
Костюкович, в боксе -  В.В.Титов и 
ДР.

-  Каким образом университет 
поощряет своих спортсменов?

-  Наши спортсмены, которые 
входят в состав штатной сборной 
команды РБ, получают неплохую 
заработную плату благодаря нашему 
правительству. Но и руководство 
университета, ректорат никогда не 
стоят в стороне: около 50 ведущих

спортсменов получают надбавку к 
стипендии для более качественного 
сбалансированного питания. Атакже 
раз в 2 года мы проводим вечера, на 
которых подводим итоги спортивных 
достижений, спортсменам вручаются 
ценные призы, премии и дипломы.

-  В ладим ир В ладим ирович, 
что бы Вы хотели пожелать своим 
студентам?

-  Прежде всего хочу пожелать 
здоровья, так как любая болезнь, 
травма может перечеркнуть будущее 
спортсмена, успехов в учебе, не оста
навливаться на достигнутом, почаще 
радовать нас громкими победами.

Беседовала 
Татьяна Евсеева, 

студ.З курса ФСФ.
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В БРЯНСКЕ
28 октября 2008 года студенчество стран содружество объедини/, Международный славянский форум, кото

рый в очередной раз проходил в Брянском государственном университете имени академика И. Г. Петровского 
под символическим названием «Нам этотмир завещано сберечь».

На фестиваль приглашались деле
гации от различных высших учебных 
заведений городов Беларуси, России 
и Украины. Одной из главных задач 
данного форума стало создание 
социально-экономических проектов, 
направленных на развитие интег
рационных процессов славянских 
народов. Сборным командам пред
ставилась возможность создать в те
чение нескольких часов собственный 
проект, страничку в интернете, чтобы 
отстоять свою точку зрения и взгляды 
на формы и методы сотрудничества 
молодёжи славянских народов.

Запоминающимися на фестивале 
были такие мероприятия, как круг
лый стол «Инициатива молодёжи в 
развитии интеграционных процес
сов стран содружества: России, 
Украины, Республики Беларусь», 
экскурсия в Мемориальный комплекс 
«Партизанская поляна, посещение 
Брянского драматического театра.

Важно отметить тёплый и радуш
ный приём, оказанный всем делега
циям. Участников форума встречали 
студенты-волонтеры, благодаря 
которым гости могли быстро со
риентироваться в незнакомом для 
них городе, учебном заведении и, 
конечно, быть пунктуальными. Было 
приятно пообщаться со студентами

V I  ■
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из Украины и России. Оказывается, 
молодёжь везде одинаковая и у нас 
очень много общего. Отчего же не 
развивать эти отношения в даль
нейшем в более прогрессивном 
направлении?!

Программа форума была рассчита
на на три дня, второй из них -  самый 
продуктивный. Студентам пришлось 
с головой окунуться в Интернет-фес- 
тиваль и уже на третий день защищать 
проекты: результат -  награждения и 
объявление благодарности каждой 
команде и делегации. С активным 
участием студентов прошло и тор

жественное закры
тие. Фестиваль за
вершился празднич
ным концертом.

Не менее приятно, 
что с делегациями 
встретился губерна
тор Брянской облас
ти Николай Денин 
за круглым столом 
в Хрустальном зале, 
где выступил с при
ветственной речью и 
ответил на все инте
ресующие нас воп-

■ ■ ■
Три дня пролетели 

жшЯНМКШМ незаметно. Мы при
везли с собой море 

положительных эмюций. Как гово
рится, отдохнули, но с пользой. Вся 
делегация МГУ им. А. А. Кулешова 
благодарна администрации Брянской 
области, городу, а также ректору 
БГУ им. И. Г. Петровского Антюхову 
Андрею Викторовичу за должную 
организацию и проведение столь 
масштабного мероприятия на высо
ком уровне. Будем ждать их у себя в 
гостях с большим нетерпением.

О. ГОНАКОВА, 
5 Б педфака.

Рэктарат універсітэта віншує 
ШАРАНКОВУ Ганну Паўлаўну, 

ГУТАРАВУ Святлану Віктараўну, 
КАГАЧЭЎСКУЮ Таццяну Іванаўну, 

ЛЯВІЦКАГА Аляксандра М аксімавіча, 
БОНДАРАВАУладзіміра Пятровіча, 
Л УКА Ш ЭНКУ Святлану Васільеўну 

з юбілеем!
Шчыра жадаєм моцнага здароўя, творчых поспехаў, 

асабістага шчасця, дабрабыту і цудоўнага настрою!
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НАЦЫЯНАЛЬНАЙ
Г О Д Н А С Ц І

Д ні беларускага пісьменства тра- 
дыцыйна праводзяцца на Беларусі 
ў  пачатку вересня  ў славутых 
гістарычных м ясц інах Радзімы. 
Ю білейны 15 Дзень беларускага 
пісьменства праводзіўся сёлета 
ў Барысаве. 2008 -  год грамад- 
ска-культурнай акцыі “Мы -  бела- 
русы”-  сведчыць пра ўмацаванне 
нацыянальнага аспекту. Адрознай 
рысай свята стала гісторыя Дня бела
рускага пісьменства, яго шлях па такіх 
гарадах Беларусі, як Полацк, Тураў, 
Навагрудак, Нясвіж, Орша, Пінск, 
Заслаўе, Мсціслаў, Мір, Гомель, 
Камянец, Паставы, Шклоў.

На педагагічным факультэце ўпер- 
шыню ў гэтым годзе 9 кастрычніка 
агульнымі намаганнямі кафедры бе- 
ларускай і рускай моў і студэнтаў ар- 
ганізавана свята летапісу беларускага 
пісьменства. Вельмі прыгожа.унацы-

янальным стылі была аздоблена сцэ- 
на. Паўсюль вышытыя ручнікі, абрусы. 
Гучала беларуская музыка, працавала 
выстаўка літаратуры, падрыхтаваная 
бібліятэкай. На карце Беларусі былі 
пазначаны гарады-сталіцы свята бе
ларускага пісьменства, іх гербы. Усё 
гэта стварала адпаведны настрой і 
спрыяла далейшаму ўспрыняццю 
мерапрыемства.

Вялікая ўдзячнасць тым, хто не 
застаўся абыякавым і падрыхтаваў ці 
аказаўдапамогуўправядзенні свята. 
Канешне, гэта Т.І. Якубовіч, якая не 
толькі аддала ўсе свае намаганні, але і 
заахвоціла, яккуратар, групу Б 1 курса 
і студэнтаў 4 курса. Падняць настрой 
і эмацыянальна ўзрушыць залу да- 
памагалі зоркі нашага факультэта: 
вакальны ансамбль -  патрыятычнай 
песняй, Кавалёва Кацярына, Н. А. 
Лазаркова -  беларускімі народнымі.

Вялікую дапамогуўмастацкім афарм- 
ленніаказалі Марынаі ІрынаЛішчэнкі, 
Марына Ігуменава, Каміла Леўшукова, 
Настасся Канстанцінава. Загадчык ка
федры Л. і. Шапавапава стала адным з 
непасрэдныхудзельнікаўсённяшняга 
і свята ў Шклове, паведаміла пра 
Дрыбін, які называюць горадам ша- 
павалаў, бо менавіта тут жылі вялікія 
ўмельцы, якія валялі рукавіцы, валён- 
кі, пра вельмі цікавую, своеасаблівую 
мову шапавалаў, на сучасны позірк 
зусім незразумелую. Жанчынам яна 
не вельмі падабалася якнадта грубая, 
а мужчыны карысталіся штодзённа, 
і па сёння ёсць такія, што не забылі 
мовы продкаў-шапавалаў.

Наш абавязак -  ведаць, шанаваць 
і выносіць у свет усё, што стала ба- 
гаццем, здабыткам нашых продкаў. 
Зараз пра беларускасць як мага 
больш трэбадумаць, надавацьувагі, 
каб не знікала з часам спадчына наро
да, каб помнілі мы, жыхары Беларусі, 
што нясём за ўсё адказнасць, бо па 
сённяшні час з ’яўляемся носьбітамі 
роднай беларускай мовы.

В. ГАНАКОВА, 
студентка 5 курса педфака.

'a

Безумоўна, наша Магілёўшчына 
багатая на таленавітыхлюдзей, якія 
праслаўляюць сваю малую радзі- 
му на ўсю  країну. Асабіста я вельмі 
ганаруся, што сярод гэтых талентаў 
-  выкладчыкі нашага універсітэта.

Не так даўно ў нас адбылася сустрэ- 
ча з загадчыкам кафедры беларускай 
мовы Васілём Іванавічам Рагаўцовым, 
які, дарэчы, з ’яўляецца яшчэ і цудоў- 
ным паэтам. Праўду кажучы, я часам 
не паспявала заўважыць, калі ён чы- 
тае вершы, а калі проста распавядае 
нешта -  мова ў гэтага творцы незвы- 
чайная, пявучая, мілагучная, рыт- 
мічная. Сапраўды, усе вершы Васіля 
Іванавіча прасягнуты філасофскімі 
роздумамі, нечым незямным, нябес- 
ным. Мабыць, нездармаўяго творах 
часта ўпамінаюцца птушкі -  незалеж- 
ныя, недасягальныя істоты. “Самыя 
дарагія мне, напэўна, тыя вершы, якія 
я прысвяціў бацькам” , -  кажа паэт.

Паэзія -  не рамяство, а нешта 
святое, боскае, загадкавае.

В.І. Рагаўцоў.
Так, каму ж, як не родным, дарыць 
свае поспехі, радасці і перамогі?!

Васіль Іванавіч з ’яўляецца аўтарам 
чатырох зборнікаў вершаў. За адзін 
з іх -  “Адмыслоўцы” -  стаў лауреа
там абласной прэміі імя В.Хомчанкі. 
“Вершы ў мяне нараджаюцца нечака- 
на, ітое, што я магу чуць слова, -  гэта 
цуд” , -  разважае аўтар.

Лічу, што мне, як будучаму жур
налісту, сустрэчы з майстрамі сло
ва дапамогуць не толькі рэаліза- 
ваць сябе, але і знайсці свой стыль, 
сваю мову. Я вельмі ўдзячна Васілю 
Іванавічу, што ён прачытаў нам такую 
своеасаблівую лекцыю на тэму слова, 
якое з ’яўляецца галоўнай зброяй у 
маёй прафесіі. Упэўнена, што гэта 
не апошняя наша сустрэча з цікавымі 
і незвычайнымі людзьмі, бо наш уні- 
версітэт -  накавальня майстэрства 
і талентаў.

Ірына КІСЯЛЁВА, 
1 курс ФСФ, аддз.журналістыкі.

И з  ж и з н и  с т у д е н т о в
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Большинство преподавателей педагогического колледжа являются выпускниками Могилевского 

государственного университета имени А.А.Кулешова. В разные годы вуз закончили 32 препода
вателя. Творческий подход, добросовестность, ответственность за результаты своей работы -  эти 
качества характеризуют выпускников университета.

Для многих из наших преподава
телей Могилевский государствен
ный университет им. А.А.Кулешова
-  альма-матер, это их юность, 
залог неиссякаемого творчества и 
успеха. Они помнят и любят препо
давателей, которые с высоты своей 
образованности, жизненной муд
рости учили их понимать сложность 
образования и воспитания.

Учащиеся Горецкого педколлед- 
жа взяли интервью у своих препо
давателей, попросили их вспом
нить свои студенческие годы.

-  К а кую  р о л ь  сы грал  в у з  в 
Ваш ем становлении как  специ
алиста, преподавателя?

М .И. Новикова (М.И.Бабицкая)
-  преподаватель общественных 
дисциплин, выпускница историчес
кого факультета 1968 г.

Наш курс был особенный. Из 
58 студентов только 12 чел о
век -  выпускники средних школ. 
Остальные -  «стажники»: ребята, 
отслужившие в армии, приш ед
шие с  производства, работавшие 
в школах. Встретили настоящее 
понимание, внимание,терпение,

заботу. А какие лекции читали 
наши преподаватели: Д.Н.Ховькин, 
Г.Я.Риер, Е.П.Кудряшов (наш де
кан), Г.И.Ионе, с ним мы совер
шили первую в истории истфа
ка археологическую  практику. 
Экспонаты наших раскопок в д , Веть 
и д.Обидовичи и положили начало 
музею в институте.

5 дипломов с отличием, руково
дящие посты в комсомоле, партии, 
идеологическая работа в армии, 
работа в КГБ (в том числе и за гра
ницей), уход в науку (Н.Е.Лихачев, 
А.Н.Коваленчиков) -  заслуга на
шего вуза. Нас учили влюбленные 
в Родину, историю люди. И эта 
любовь, понимание истории, твор
ческое, а не догматическое к ней 
отношение, активная жизненная 
позиция -  тоже заслуга наших 
преподавателей. С юбилеем тебя, 
родной вуз!

-  Кто из преподавателей вуза 
оставил наиболее яркий след в 
Вашей студенческой жизни?

В.Н.Пильщикова -  преподава
тель русского языка и литерату
ры, выпускница филологического

факультета (русское отделение) 
1972 г.

Я помню многих своих препо
давателей. Они научили педаго
гическому гуманизму, гражданс
твенности, умению общаться, лю
бить людей. Этб Б.С.Бесчеревных, 
В.Ф.Шабалина, Л.В. Шеболдина, 
М.А. Авласевич, Л.Г.Мироненко и 
многие другие.

Более всего я признательна и 
благодарнаЛ.Г.Мироненко, препо
давателю античной и зарубежной 
литературы, которая воспитала 
любовь к предмету, к книге, жела
ние сделать книгу инструментом 
познания жизни и своего места в 
ней. На каждом занятии она блис
тала дарованием. В ней сочетались 
воедино непреложные требования 
к словеснику: личность, современ
ность, артистичность, глубокие 
знания, всеобъемлющая любовь 
к своему предмету. Поражало ре
чевое искусство преподавателя, 
его умение менять интонацию, 
мимику, жесты; слушать такого 
преподавателя -  истинное наслаж
дение: понимаешь, к чему надо

стремиться и что самое главное в 
работе преподавателя литературы. 
И если я чего-то смогла достичь в 
жизни, то благодаря таким людям, 
как Лариса Г еоргиевна Мироненко, 
которая стала для меня самой 
яркой путеводной звездой, иде
алом.

-  Научная деятельность какого 
преподавателя нашла п р о д о л 
ж е н и е  в В аш ей  практ ической  
деятельности?

Г.В . Валуськова -  п репода
ватель педагогики, выпускница  
факультета педагогики и методики 
начального обучения 1978 г.

Еще будучи студенткой-стар- 
шекурсницей, я под руководством 
М аргариты  Алексеевны  участ
вовала во Всесоюзном конкурсе 
научных студенческих работ, где 
заняла призовое место. Сейчас 
использую тот опыт при подготовке 
учащихся педколледжа к практи
ческой деятельности, а полученное 
от нее в подарок пособие «В школе 
и на отдыхе» применяю до сих пор

при проведении практики по вне
классной воспитательной работе. 
На уроках педагогики широко ис
пользую публикации М.А.Бесовой, 
которые отличаются простотой 
и доступностью изложения, но
визной, творческим характером, 
неповторим остью  и четкостью  
м етодики  проведения каждой 
формы воспитательной работы. 
Пособиями известного педагога 
пользуются и учащиеся нашего 
педколледжа.

Все выпускники вуза поздравля
ют педагогический коллектив МГУ 
им.А.А.Кулешова с прекрасным  
ю билеем, желают творческого 
горения, новых идей и проектов, 
свершения всех начинаний, д о б 
рого здоровья и огромного чело
веческого счастья.

Янина ЯКУШЄНКО, 
учащаяся 3 «Г» 

Горецкого педколледжа 
УО «МГУ им. А.А.Кулешова».

Рэдакцыя газеты выражае ўдзячнасць С.У. Дарасевічу, С.Ф. Волкаву 
і  студентам за фотаздымкі.
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